## 保健師長会 全国

# 周 事会報告および 年記念事業キックオフ講演会

全国保健師長会 会長 青柳 玲子

## 第1回理事会報告

次のとおりです 催されました。議事の主な内容は、 京八重洲通りにおいて理事会が開平成30年4月28日(土)にAP東

り組みの促進と被災地における保 (3各自治体における災害対策の取 (3各自治体における災害対策の政化 (3格自治体における災害対策の強化 (3格) (3 を) (4 を) (4 を) (5 を) (6 を) (7 を) (7 を) (7 を) (7 を) (7 を) (8 を) (8 を) (9 健師活動の発信 を創造する公衆衛生看護活動の展 今年度の活動テーマ Ó みる・つなぐ・動かす 項目を柱として活動しま (4)会員数の拡大 は、「、未来

動の可視化および質の向上 最重点活動目標は、 の向上 (2)情 (2)情

> 4点で 報発信の強化 (4)市町村の会員拡大 村の会員拡大―の3災害保健活動の

い旨の説明がありました。 実践発表等を実施していただきた 実践発表等を実施していただきた す。内容は、会の活動説明とスラめ、会の活動テーマと同様としま発足40周年記念の年度であるたの期間で開催し、研修テーマは会の期間で開催し、研修テーマは会 して専門性の高い公衆衛生看護活 イドショー ブロック研修は、 の上映、 7 月 研究報告、 から9月 そ

り、総会後、40周年の記念事業と知県名古屋市で開催を予定してお知県名古屋市で開催を予定してお第40回全国保健師長会代議員総 して、 セージを開催予定です。 ショーの上映、 会の活動紹介スライド 未来に向けたメッ



望等の説明・報告がありました。 らの提案、平成31年度の国への要 委員会・ブロック報告、 その他、調査研究事業、 (文責=広報委員会 推薦員 各部会・ か

キックオフ講演会報告 40周年記念事業

#### ■第1部

お二人の講師を迎えキックオフ衛生看護活動の展開」をテーマに 講演会を開催しました。 業として、「未来を創造する公衆 理事会終了後は、 40周年記念事

氏よりご講演をいただきました。他康課保健指導室長の加藤典子と」と題して、厚生労働省健康局の動きとリーダーに期待するこの地である。

庁に勤務する保健師が増えて 3万4522人、所属部門は、 常勤保健師数は、 健師の状況について、 ・健師数は、平成29年度で 状況について、全自治体の 、地方公共団体における保

りました。 は50%以下であるとの説明があ はしているが、特別区と市町村で を開始した平成27年度から増加 を担う保健師の配置状況は、調査 るとのことでした。統括的な役割

した。統括保師の状況に、統兵 動を総合的に推進する能力」「保 断的な調整や交渉を行い、 を総合的に推進するため「組織横 健師としての専門的知識 統括的な役割を担う保健



厚生労働省健康局健康課保健指導室長の加藤典子氏による講演

ついて指導する能力」組織目標等に基づき保健師の人材育成体等に基づき保健師の人材育成体が求められている。また、地域全体の健康課題の明確化や優先度の判断、評価の実施を牽引できる能力も必要で、さらに、ネットでした。 ていると述べられました。その役割を担うことが求められ を構築できる能力も重要であり、

統括保健師には、保健活動い況について説明がありま 技術に 保健活 た結果についての説明がありまう保健師に関する調査を実施し

まず、市町村で統括的保健師のまず、市町村で統括的保健師の県に聞き取り調査を行った結山県に聞き取り調査を行った結生労働省健康局長通知発出前から、県と市町村で統括的役割を果たす保健師が話し合う場を設定し、役割意識を醸成しており、通 目指すことを共有していたとの
市町村への統括保健師の配置を
市町村への統括保健師の配置を ことです。 :健師と連携して県全体の、本庁統括保健師が保健所、本庁統括保健師が保健所を、県保健所に統括保健師を割意識を醸成しており、通 また、

とでした。 し、配置を働きかけていたとのこ

す。 師活動に責任を持つ自覚ができ 市町村保健師に、 このような取り組みを通して 人材育成や保健

査などを行っていたとのことで 康局長名で通知したり、配置先調 康局長名で通知したり、配置先調 保健師配置に努めるよう各保健 保健師配置に努めるよう各保健 保健師の配置を明確化し、統括 括保健師の配置を明確化し、 和歌山県では、 通知以降県庁統

続いて昨年、統括的な役割を担

した

次に、統括保健師の位置付けについてのお話がありました。事務分掌に明記された時期は、平成5年に通知発出後増加し、明記内容は「統括」をするという限定的なは「統括」をするという限定的なで、他康に責任を持つ者として位置施策に責任を持つ者として位置付けた市や、役割が拡大していった市もあったとのことです。

師への理解・共有が必要なことか 揮していくには、 統括的保健師が十分活動を発 する保健師も必要で備し、また統括保健師 周囲の統括保健

> 進めていただきたいとのことで 進めていただきたいとのことで あるため、 次期統括保健師の育成

たいとのことでした。つなげていく必要もあり、大していく中で、保健師の 保健師に期待される役割 の増員に 期待し が増

(文責= 広報委員会

#### ■第2部

長の宇田英典氏よりご講演をい 第2部は、「未来を創造する公 第2部は、「未来を創造する公 第2部は、「未来を創造する公 第2部は、「未来を創造する公 第2部は、「未来を創造する公 ただきました。

動の役割、 政での現場経験から、 するお話がありました。 宇田先生ご自身の 特性・有効性などに関 、公衆衛生活が地方衛生行

救い回避できる医学であり、アー 公衆衛生は、多くの健康危機を 全国規模で展開することもでき ク化によって、さまざまな事業を トであり、 専門性を発揮し、 組織力や財源を活用 ネッ ワ

公衆衛生情報 2018 G

伊集院保健所長の宇田英典氏による講演

う課題もあると話されました。さ 性・魅力を発信できていないとい きていない。また公衆衛生の重要 系統的に学習をする仕組みがで をブラッシュアップするための、がそれに見合うだけの知識・技術 ことがない中で、 一方、公衆衛生的課題は尽きる 公衆衛生従事者

を関ることは公衆衛生に従事する者の基本的考えであると話されました。この言葉が示すように、潜在する健康課題の「可視化」を図ることは公衆衛生に従事する者の基本的考えであると話されました。公衆衛生は、今後も社会の礎で少子高齢化、人口減少、価値観の多様化が進む中、住み慣れた地域で安心して生活していくことができる社会を維持・構築していくためには、組織的、意識していくための人材は、地域をよく知り専門的な視点から評価する能力、そして中立的な立場、コニテーションを力、パート 強化されている状況でない。課題が多くある中で、責務と権限に対する信頼を確保するためには、方向性を一つにしているだけではなく、従事者全員で基盤を強化し、1+1が3になるような働きかけをしていく必要があり、知識と技術を行動に生かせる資質が が役割を担えるとの考えを示さナーシップ構築能力がある人材 ミュニケ 不可欠であると述べられました。 ーション能力、

> れました。この立場と能力を有すれました。さらに、吉田松陰のれました。さらに、吉田松陰のれました。さらに、吉田松陰のいる保健師の役割は大きいと述べられました。さらに、吉田松陰の、準夷弁別という格言も紹介され、地域の地道な活動に誇りを持ち、継続してそこに優れた環境をき、その場で頑張れば、そこが 世界の中心になると話され講演 を締めくくられました。

(文責=広報委員会)

### ■全国保健師長会40周年記 念事業について

うに、40周年記念事業を実施しまめる保健師活動を展開できるよめる保健師活動を展開できるよめる保健師活動を展開できるよが発足して40周年を迎えます。そ す 平成30年度は、 全国保健師長会

した内容で各プロック研修会のす。今年度は、このテーマに関連まの声の中から生まれたもので、いわば皆さ 住民とともに創る未来~」です。なぐ・動かす~保健師の原点から記念事業のテーマは、「みる・つ 企画もお願いしています このテーマは、全国の会員から公

必ずしも公衆衛生全体の基盤がのの、立ち位置が微妙に異なり、上ということで一致しているも

らに、

公衆衛生分野で仕事をして

ど多いが、

方向性は健康水準の向 学会、職能、

行政な

いる組織は、

画を考えています。 取って読んでもらえるような企 での特徴的な保健師活動や歴史 して未来へのメットリレートーク、会員 については、 です。代議員総会では歴にへの未来に向けてスター 去を振り返るとともに今の立ち記念事業のコンセプトは、「過 代議員総会では歴代会長 30周年から40周年ま メッセージ、記念芸、会員参加型企画に 次の50周年の節目 記念誌 す Ž

0

としても、各自が保健師としてのとしても、各自が保健師としてのアイデンティティを持ち、地域にアイデンティティを持ち、地域に可る保健師活動の原点を忘れないためにも、40周年記念事業テーマを胸に刻み保健師が一体と いためにも、40周年記念事業テーマを胸に刻み保健師が一体となってこの記念イヤーを盛り上げていただければ幸いです。また、記念事業が会員のみならず次世代のリーダー保健師にも関心を持ってもらえるものになるよ 皆さまのご理解とご協力をお願 す。各自治体や保健医療関係者 保健師の職域はさらに広が いたします。 引き続き取り組んで いきま ŋ

特別委員会委員長 演野芳江 (文責=全国保健師長会40周年記念事業